



www.sante-environnement-jura.fr

LA LETTRE

N° 2024 03

23 janvier 2024

HISTOIRE D'ŒUFS

Depuis avril 2023, l'ARS Ile de France recommande de ne pas consommer les œufs issus de poulaillers domestiques dans l'agglomération parisienne.

Un rapport met en évidence des « **teneurs importantes** » en dioxines, furanes, PCB, PFAS, quatre familles de polluants organiques persistants (POP) dangereux pour la santé. Selon ce rapport 90% des œufs analysés sont non conformes aux valeurs seuil. Dans le cas de ces POP, la valeur seuil ne veut rien dire parce que ce sont, pour la grande majorité, des perturbateurs endocriniens pour lesquels la question de seuil n'est pas valable. Pour ces substances, ce n'est pas la dose qui fait le poison mais le moment de la contamination.

C'est ainsi que l'exposition aux POP, y compris au cours du développement fœtal, peut avoir de nombreux effets sur la santé à long terme : hausse des risques de cancers, troubles de la fertilité, perturbation du système endocrinien entraînant des maladies chroniques et troubles du métabolisme des années voire des dizaines d'années plus tard.

Cette initiative de l'ARS Ile de France est révélatrice sur le degré de contamination généralisée des sols. Mais pourquoi se cantonner à analyser les œufs provenant des poulaillers domestiques ?

Qu'en est-il des œufs des élevages professionnels en plein air sans parler des élevages en batterie ?

Questionné sur le sujet, le ministère de l'agriculture n'a décelé « **aucune non-conformité depuis 5 ans sur les prélève-**

ments au niveau national et en Ile de France ». Mais dans la très grande majorité des cas, ces contrôles du ministère de l'agriculture ne portent pas sur la présence de ces POP et sont quasiment inexistantes concernant les PFAS.

Selon l'enquête des journalistes du Monde, un seul contrôle a été effectué en 2021 et deux en 2022 sur 116 élevages en plein air en Ile de France. Au niveau national seuls 63 contrôles ont été réalisés en 2021 et 110 en 2022 sur un total de 2568 élevages en plein air de poules pondeuses (soit 4% des élevages contrôlés)

Quand on sait que pour renforcer l'actions des pesticides, les industriels de la chimie leur adjoignent des PFAS, on peut s'attendre à une contamination généralisée, à la fois des sols, des eaux de surfaces et des eaux souterraines avec tout ce que cela entraîne pour l'ensemble des élevages et des cultures notamment alimentaires et pour les consommateurs.

Nous souhaitons que cette contamination des œufs relevée par l'ARS Ile de France, puisse déboucher sur une prise de conscience générale des dangers des pesticides sur notre santé et permettre de les interdire en modifiant les pratiques culturelles. Il en va de l'avenir des êtres humains et de tout le vivant.

Et n'oubliez pas vous pouvez nous retrouver sur

www.sante-environnement-jura.fr

Action Santé Solidarité

Centre Social

Rue de Pavigny

39000 LONS LE SAUNIER

actionsantesolidarite@gmail.com

Pour ne plus recevoir la lettre, envoyer votre demande de désabonnement à l'adresse mail de l'association